

第三十二回熊本医学・生物科学国際シンポジウム開催報告

熊本大学大学院生命科学研究所

産科婦人科学分野教授 片渕 秀隆

同准教授（アログラム委員長）
大場 隆

平成二十八年十一月三日（木）に「第
三十二回熊本医学・生物科学国際シンポ
ジウム」を熊本大学山崎記念館にて開催
いたしました。産科婦人科学分野が担当
させていただいた本シンポジウムでは、
「卵巣の科学 The Ovary」と題して、卵
巣を構成する幹細胞を中心テーマに据え、
卵巣の発生、分化のメカニズムから、i
P S 細胞による卵巣の再生、卵巣がん幹
細胞、そして早発卵巣不全に対する治療
戦略について基礎・臨床領域のトピック
を扱いました。

午前中のセッション、「Development
of ovary in vivo and in vitro」では、九州
大学の諸橋憲一郎教授、吉野剛史助教、
熊本大学の田代浩徳教授、そして京都大
学の斎藤通紀教授に、卵巣における種々
の細胞の発生に関する最先端の講演を頂
戴しました。

近畿大学（現京都大学）の万代昌紀教
授による、卵巣癌の発生機構についての
ランチタイムセミナーを挟んで、午後の
セッション、「Rescue from primary
ovarian insufficiency」では Pusan
National University (Korea) の Kyu-Sup

Lee 教授、聖マリアンナ医科大学鈴木
直教授に、早発卵巣不全に対する最先端
の治療についてお話をいただきました。

最後のセッション、「Ovarian stem
cells」の演者は Pune University (India)
の Sharmila Bapat 教授、熊本大学の本原
剛志助教、そして Institute of Medical
Biology (Singapore) の Nick Barker 教
授で、正常卵巣における細胞発生とのア
ナロジーについて活発な質疑応答がなさ
れていました。

十一月初頭の祝日とあつて複数の学会
等と重なつていたにも関わらず、一〇四
名の皆様にご参加頂き、英語で活発な討
論が行われました。臨床実習で産科婦人
科を廻っていた学生にも参加を促したの
ですが、彼らにとつては研究の内容はも
ちろん英語で討論出来る能力の必要性に
ついて感じるところが大であつたようだ
す。シンポジウム終了後に城彩苑で開催
した Gala Dinner にも六〇名余りの「参
加を戴き、活発な情報交換が行われまし
た。

本シンポジウムは熊本地震のために演
者招聘の作業が一時中断したこともあり
て、海外からの演者は三名と些か少ない
ものでしたが、一〇名の演者はいずれも
この領域の第一線におられる方々で、内
容は十二分に国際水準のシンポジウムで
あつたと自負しております。本シンポジ
ウムの講演内容は、シゴプリングガード
ジヤパン株式会社より、「Cell Biology of

the Ovary」にて近日中に上梓される予
定ですのでも、いかにも期待いただけれ
ば幸いです。

最後になりましたが、本シンポジウム
でご講演、そしてご参加いただきまし
た肥後医育振興会、一般財団法人恵
和会、熊本大学生命科学系国際共同研
究会、熊本医学会、そして熊本大学医学
部産科婦人科学教室同窓会に深謝申し上
げます。

第六十九回日本自律神経学会 総会報告

第六十九回日本自律神経学会総会事務局長
構造機能解析学分野教授 大林 光念

平成二十八年十一月十九～十一日、くま
もと県民交流館パレアにおいて、神経内
科学分野教授の安東由喜雄先生が大会長
を務められました第六十九回日本自律神
経学会総会が開催されました。「自律神
経研究の新たな展望と治療法開発」を
テーマに開催された本学会には、国内外
から計三九八名の自律神経学を専門とす
る研究者が集い、基礎、臨床の枠組みを
超えて活発な議論、情報交換が繰り広げ
られました。

安東由喜雄教授の大会長講演では、現
在の神経内科の前身である第一内科の時
代から、勝木司馬之助先生、徳臣晴比古
先生、岡嶋透先生、荒木淑郎先生、内野
誠先生によって脈々と受け継がれてきた
熊本大学の自律神経学の歴史とともに、
安東教授御自身の専門分野である「家族
性アミロイドポリニユーロパチー (FA
P) と自律神経障害」に関するお話をあ
りましたが、その内容は多くの参加者か
ら高い評価をいただいております。また、
本学会では特別講演を三題、トピックス
を三題、教育講演を十題企画いたしまし
たが、これらもいざれも好評を博しまし
た。特にニューヨーパチーの臨床研究の
オーソリティーである Gerard Said 名譽
教授をパリからお招きし、「Autonomic
dysfunction and neuropathy」のタイトル
でいただいた特別講演、我が国のロボッ
ト研究の第一人者であられます株式会社
ロボ・ガレージ代表取締役の高橋智隆先
生からいただいた「ロボット時代の創
造」というタイトルでのご講演、そして
宇宙航空研究開発機構 (JAXA) から
大島博先生をお招きしのご講演いただきま
した「宇宙空間での体調管理」に関して
は、いずれも、多数の参加者からユニー
クかつ貴重な内容だったとのお言葉をい
ただいた次第です。その他、総勢三十六
名の演者からなる計九個のシンポジウム
につきまして、極力若手研究者を登用し、
斬新な研究内容をご発表いただきましたよ
うに企画した点、さらには八十五名の一般演
題発表者の中から優秀な若手研究者十名
に優秀演題賞を授与した点など、日本自